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ОБ ИТОГАХ РЕАЛИЗАЦИИ НАЦИОНАЛЬНЫХ 

ПРОЕКТОВ В 2023 ГОДУ НА ТЕРРИТОРИИ 
ГОРОДСКОГО ОКРУГА ГОРОД КОТОВСК 

ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
 

Интервью с главой города Котовска Алексеем Михайловичем Плахотниковым 
 

 

О НАЦПРОЕКТАХ «ТУРИЗМ», 
«КУЛЬТУРА», «ДЕМОГРАФИЯ», 

«ОБРАЗОВНИЕ» 

 

   - Алексей Михайлович, с чего следует 
начать подведение итогов выполнения 
национальных проектов на уровне 
муниципалитета в 2023 году? 

- Прежде всего, обращаю внимание жителей 

и гостей города на то, что 2024 год объявлен 

Президентом Владимиром Владимировичем 

Путиным годом семьи. В регионе в этом году 

стартовал проект благоустройства «Дорога к 

дому всей семьей», инициатором и 

куратором которого является глава 

Тамбовской области Максим Борисович 

Егоров.  

   Наконец, для Котовска этот год юбилейный, 

мы отмечаем 110 лет с момента образования 

населенного пункта, который в 1940 году 

получил имя Котовска. И, я бы сказал, что все 

важные события настоящего времени в 

стране, области и городе следует 

рассматривать в тесной связи. 

   - Как со 110-летием города связана 
реализация национальных проектов? 

- Напрямую. В 2023 году по нацпроекту 

«Культура» Котовский историко-

просветительный образовательный 

музейный комплекс получил денежные 

средства, позволившие вывести наш музей 

на самый современный уровень технического 

оснащения.  

   Ведь не секрет, что сегодня мало обладать 

уникальными экспонатами и 

высококлассными специалистами. Все это у 

нас в музее было. Новое компьютерное, 

мультимедийное оборудование на сумму 

около 4 млн рублей позволяет не только 

вести оцифровку данных, но и представлять 

посетителям историю в ярких образах. 

Соответственно, растет поток желающих 

ознакомиться с прошлым Котовска.  

  - Котовск не является туристическим 
городом. Стоит ли ожидать здесь успех 
национального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства»? 

   - Тамбовская глубинка обладает 

интереснейшим туристическим потенциалом, 

об этом много раз говорит наш глава региона 

Максим Борисович Егоров. И подтверждение 

тому – феноменальный успех презентации 

фестиваля котовской неваляшки в рамках 
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международной выставки «Россия» на ВДНХ. 

В этом году фестиваль котовской неваляшки 

будет проходить пятый раз, и мы ожидаем в 

год семьи на наш семейный фестиваль 

гостей самого разного возраста.     

   - Если обратиться к цифрам, можно ли 
говорить о росте числа туристов в 
городе? 

   - Прямо говоря, турист – это тот, кто, 

посещая какое-либо место, остается с 

ночевкой. Еще недавно о туризме именно в 

такой трактовке мы не говорили. Но вот 

котовские предприниматели в прошлом году 

при поддержке регионального профильного 

министерства в рамках нацпроекта о 

развитии туризма и индустрии 

гостеприимства получили гранты на развитие 

гостиничного дела и на обустройство пляжей 

вблизи Котовска. И я, надеюсь, котовчане и 

гости города оценят деятельность нового 

бизнес-направления уже в этом году.   

   - Вероятно, строительство гостиниц 
скажется на росте посещения музея и 
других достопримечательностей? 

   - Безусловно, вместе с тем, сейчас в 

Котовске сформировано и успешно 

реализуется направление детского и 

промышленного туризма, которое позволяет 

указать число в 15 тысяч человек, которые в 

2023 году побывали в нашем музейном 

комплексе и ознакомились с производством 

главного символа города – неваляшки, а 

также побывали на фабрике по выпуску 

товаров детского творчества. Это почти на 

полторы тысячи человек больше показателя 

2022 года, и это, с учетом других 

нацпроектов, только начало. 

   - Как другие нацпроекты влияют  
на повышение привлекательности 
Котовска? 

   - Национальный проект «Демография» 

осуществил в Котовске «Мечту», бассейн, 

который открылся в прошлом году и который 

с удовольствием посещают жители не только 

нашего города, но и соседних населенных 

пунктов, в том числе Тамбова. Кроме того, он 

напрямую решает задачи национального 

проекта «Образование», став частью 

образовательной сферы физкультуры и 

спорта. Обращаясь к национальному проекту 

«Культура», напомню, что в Котовске 

отремонтировано здание детской школы 

искусств, установлен виртуальный 

концертный зал, приобретены инструменты. 

Несмотря на то, что это итог прошлых лет, он 

работает на настоящее и будущее. На базе 

школы искусств проходят творческие 

конкурсы регионального уровня, приезжают 

специалисты Гнесинки, чтобы проводить 

занятия с котовскими ребятами.  

   - Как уровень подготовки в учреждениях 
культуры города сказывается на 
результативности деятельности 
учреждений в целом?  

   - Профессионализм и грамотность 

преподавателей и воспитанников системы 

образования и культуры города позволяют 

нам задействовать программу «Пушкинская 

карта» нацпроекта «Культура», то есть 

школьники и студенты, за счет федеральных 

средств, заложенных в карте, имеют 

возможность бесплатно посещать концерты и 

другие мероприятия в Котовске. Так, по 

сравнению с 2022 годом, городской дворец 

культуры в два раза увеличил общую сумму 

денежных средств в рамках программы 

«Пушкинская карта», получив без малого 

миллион рублей.  

 

О НАЦПРОЕКТЕ «ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ 
СРЕДА»: БЛАГОУСТРОЙСТВЕ ДВОРОВ, 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОСТРАНСТВ, О 
ПРОЕКТЕ «ДОРОГА К ДОМУ» 

 

   - Какова роль национального проекта 
«Жилье и городская среда» в 
формировании привлекательного образа 
города? 

   - Не побоюсь утверждать, что у нацпроекта 
«Жилье и городская среда» ключевая роль 
практически во всех сферах жизни Котовска, 
и тут минувший 2023-й год не был 
исключением. Нацпроект «Жилье и городская 
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среда» реализуется в Котовске по 
нескольким направлениям.  
   Это систематическая работа по 
благоустройству дворовых и общественных 
территорий в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды», это благоустройство общественных 
пространств по итогам ежегодного 
голосования также в рамках проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды», также важное направление 
прошлого и этого года – выполнение проекта 
по итогам конкурса Минстроя «Малые города 
и исторические поселения». 
…И, говоря о комфортной городской среде, 
необходимо отметить проект главы 
Тамбовской области М.Б.Егорова «Дорога к 
дому», посвященный развитию пешеходных 
маршрутов в городе. В Котовске по этому 
проекту благоустроена часть улицы 
Гаврилова, в районе дома номер 17, и часть 
парка Воинской Славы. 
 
   - Что можно сказать об итогах 
благоустройства дворовых территорий и 
общественных пространств по 
национальному проекту «Жилье и 
городская среда»? 

   - С 2019 года Котовск осваивает ежегодно 
не менее 12 млн рублей на направление, 
связанное с благоустройством дворовых 
территорий и общественных пространств. В 
2023 году общая сумма средств на эти нужды 
едва превысила 12,7 млн рублей. В прошлом 
году были отремонтированы дворовые 
территории центральной части города, 
расположенные на улицах Пионерской, 
Кирова, Свободы, Набережной, Котовского. 
   Что касается общественных территорий, то 
напомню, что годом ранее котовчане во 
время всероссийского голосования за 
объекты благоустройства сошлись во 
мнении, что в ремонте нуждается парк 
Воинской Славы. И в 2023 году усилиями 
разных проектов это святое для каждого 
жителя место стало принимать современный 
вид. 
 
   - В ремонте элементов парка Воинской 
Славы задействован также проект 
«Дорога к дому». Что помогает избежать 
разрозненности в благоустройстве парка 
Воинской Славы? 

   - Прежде всего, в основе благоустройства 
парка Воинской Славы лежит общественный 
интерес, решение горожан и общая идея о 
сохранении памяти. Так у города есть 
комплекс предложений по преображению 
парка Воинской Славы. Эти предложения 
учитывают и результаты голосования 
населения по выбору территории для 
благоустройства, и то, что называется 
вызовом времени.  
   Так, мы плотно взаимодействуем с 
ветеранами боевых действий, 
представителями ветеранских движений, 
участниками специальной военной операции 
по вопросам увековечивания памяти героев. 
Я лично полностью разделяю мнение Романа 
Ганьшина, автора первого российского 
памятника участникам СВО, о том, что в 
парке нужно установить мемориал бойцам 
СВО, в котором необходимо отразить 
преемственность поколений – от ветеранов 
Великой Отечественной войны до юных 
сыновей Родины.  
   Наши наработки нашли поддержку у главы 
региона Максима Борисовича Егорова. От 
отметил, что в свете предстоящего 80-
летнего юбилея Великой Победы в 2025 году 
такие объекты, как наш парк Воинской Славы, 
безусловно, нуждаются в особом внимании. 
В 2023 году город сконцентрировал средства 
национального проекта «Жилье и городская 
среда» и регионального проекта «Дорога к 
дому» на благоустройстве той части парка 
Воинской Славы, где расположена аллея 
«Бессмертный полк».  
   Также отремонтирована часть лучей, 
отходящих от Вечного огня и сам 
центральный мемориал приобрел 
обновленный вид. В этом году работы по 
благоустройству парка Воинской Славы 
будут продолжены.  
 

О НАЦПРОЕКТЕ «ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ 
СРЕДА»: О КОНКУРСЕ МИНСТРОЯ И 

ПЕРЕСЕЛЕНИИ ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ 

 
    - В 2023 году началась реализация 
проекта – победителя конкурса Минстроя 
«Малые города и исторические 
поселения».  
   Речь о сквере у дома детского 
творчества. Как Вы оцениваете 
результативность выполнения проекта? 
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  - В конкурсе Минстроя Котовск выиграл 85 
млн рублей, защитив проект комплексной 
реконструкции сквера у дома детского 
творчества. Обустройство игровых, 
спортивных и творческих площадок позволит 
насыщенно проводить время детворе всего 
города уже в этом году и привлечет новых 
воспитанников в городской дом детского 
творчества.  
   Горожане и гости города наверняка уже 
оценили в сквере вечернее освещение, 
которого прежде не было, хотя территория 
расположена фактически в центре города. В 
этом году нам предстоит развивать это 
место, сосредоточив усилия на 
расположенных здесь зданиях, например, 
оранжерее.  
 
- Прошлый год отмечен в Котовске 
новосельем для 85 семей, которые 
переселились из аварийного жилья. Это 
также направление нацпроекта «Жилье и 
городская среда». Как Вы оцениваете его 
результативность?   

- Памятуя о 110-летии города, нельзя не 
сказать о так называемых «шанхайских» 
домах, которые даже воспеты рок-группой из 
Котовска «Твин Пикс» в известной песне «По 
шанхайским подвалам». В 2023 году пришло 
время одного из первых построенных в 
Котовске домов с улицы Октябрьской. 
Собственники квартир в этом доме оказались 
настойчивыми, собрались и прошли путь от 
признания дома аварийным до получения 
нового жилья. Конечно, нацпроект «Жилье и 
городская среда» в части расселения 
аварийных домов - настоящее спасение для 
сотен активных жителей из городов, таких, 
как Котовск.  
   Всего с 2009 по 2022 годы по программе 
«Обеспечение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания жилищного 
фонда» нацпроекта «Жилье и городская 
среда» в Котовске расселены 280 квартир в 
34 аварийных домах, новое жилье уже 
получили 700 человек, к которым в 2023 году 
прибавилось еще 160 новоселов.  
   Таким образом, Котовск, при личной 
поддержке главы региона Максима 
Борисовича Егорова, полностью досрочно 
реализовал программу расселения из жилья, 
признанного аварийным до 2017 года. 

   Конечно, мы, представители органов 
местного самоуправления, очень надеемся 
на формирование новой подобной 
программы на федеральном уровне, 
позволяющей улучшить условия жизни 
горожан. 
 

О НАЦПРОЕКТЕ «ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ 
СРЕДА»: О ФЕДЕРАЛЬНОМ ПРОЕКТЕ 

«ЧИСТАЯ ВОДА» 

 

   - Есть еще одна важная сфера, которая 
прямо влияет на качество жизни, 
здоровье и благополучие населения. Речь 
о качестве воды, которая поступает в 
квартиры горожан. Как город решает 
задачи качества воды?  

   - Для решения проблем с качеством воды в 

Котовске муниципалитет используется два 

механизма, показавших на практике свою 

эффективность. Во-первых, это действие 

национального проекта «Жилье и городская 

среда» в выражении федерального проекта и 

региональной программы «Чистая вода». Во-

вторых, результативность демонстрирует 

концессионное соглашение с «Тамбовской 

сетевой компанией», заключенное в 2016 

году. Хочу отметить, что данная тема 

находится на личном контроле главы региона 

Максима Борисовича Егорова. 

   - Расскажите подробнее об участии 
города в федеральном проекте «Чистая 
вода» нацпроекта «Жилье и городская 
среда». 

  - Один из первых вопросов, который мы 
обсудили с Максимом Борисовичем еще в 
2021 году, касался участия Котовска в 
федеральном проекте и региональной 
программе «Чистая вода» для строительства 
станций очистки воды в центральной части 
города.  
   Были разработаны проекты станций с 
учетом коммуникаций и архитектуры 
многоквартирных домов, и в конце 2023 года 
были заключены контракты на 92 миллиона 
рублей. Так что уже в январе начались 
строительные работы на улице Набережной 
в районе здания начальной школы ЭКОТЕХ и 
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далее по улице. В этом году работы будут 
завершены, жители будут обеспечены чистой 
водой. 
 
- Какой результат для жителей Котовска 
концессионного соглашения с АО ТСК?        

- В рамках концессионного соглашения с 
«Тамбовской сетевой компанией» в 
отношении системы коммунальной 
инфраструктуры, в 2023 году возле дома 
номер один по улице Солнечной Котовска 
построена станция очистки воды № 5 
производительностью 65 кубометров в час с 
распределительной водопроводной сетью 
протяженностью 1,37 км по улицам Девятой 
Пятилетки - Посконкина.  
   В результате установки станции очистки 
водоснабжением обеспечено 14 
многоквартирных домов, где проживает 
свыше трех тысяч жителей, и два объекта 
социальной сферы. Это первый корпус 
школы № 3 с углублённым изучением 
отдельных предметов и детский сад № 16 
«Ласточка».  
   Построена станция очистки воды в районе 
улиц Кооперативная и Комсомольская, 108 
частных домовладений обеспечены более 
качественным водоснабжением. Кроме того, 
сейчас ведутся пусконаладочные работы по 
станции очистки воды № 6 по улице 
Набережной, ввод станции в эксплуатацию 
запланирован в этом году, а строительство 
распределительных водопроводных сетей от 
вышеуказанной станции планируется 
реализовать в ближайшие два года.  
 
- Система городского водоснабжения 
кардинально обновляется, а что с 
водоотведением? 

- В 2023 году «Тамбовской сетевой 

компанией» проведена реконструкция 

канализационной насосной станции № 1, 

здесь заменили насосное оборудование в 

районе дома 23 по улице Набережная. Кроме 

того, в целях синхронизации мероприятий по 

благоустройству дворовых территории по 

программе «Формирование комфортной 

городской среды» до начала проведения 

благоустройства дворовой территории дома 

№3 по улице Свободы, ТСК проведена 

работа по реконструкции канализационной 

сети.  

КОТОВСК, НАЦПРОЕКТЫ - 2024 

   -  Какие национальные проекты станут 
приоритетными в 2024 году на уровне 
города? 

   - Специфика национальных проектов 
состоит в том, что каждая сфера городской 
жизнедеятельности вовлечена в их 
реализацию.  
   В частности, национальный проект «Жилье 
и городская среда» останется важнейшим 
для городской инфраструктуры. В то же 
время, например, котовский бизнес активно 
вовлечен через цифровую платформу МСП и 
участие в проекте «Тамбовская марка» 
национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство».  
   И есть те, кто с бизнес-миссией побывал в 
зарубежных странах в рамках национального 
проекта «Международная кооперация и 
экспорт».  
   Котовские предприятия не первый год 
участвуют в реализации национального 
проекта «Производительность труда», 
совершенствуя технологические процессы и 
повышая квалификацию персонала. Я 
уверен, что национальные проекты – это 
прозрачный и действенный инструмент 
развития как для отдельных муниципальных 
образований, так и для регионов, и России в 
целом.  
   Реализацию национальных проектов 
держит на контроле Президент России 
Владимир Владимирович Путин. Задача 
местной власти – максимально эффективно 
воспользоваться этим механизмом, чтобы 
улучшить жизнь людей в конкретном городе. 
 

  Беседовала Эльвира Буханова 
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Илл.1. Реализация федерального проекта "Формирование комфортной городской среды" 

национального проекта "Жилье и городская среда", г. Котовск, 2023. 

 

 

Илл.2. Реализация проекта главы Тамбовской области М.Б.Егорова "Дорога к дому",  

г. Котовск, 2023. 
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Илл.3. Реализация федерального проекта "Чистая вода" национального проекта "Жилье и 

городская среда", г. Котовск, 2023. 
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